

# La Provence

## Le parc marin, un milieu naturel fragile à préserver

**CÔTE BLEUE** Le syndicat mixte et les autorités ont embarqué pour une visite d'étude sur site

Un paysage paradisiaque dont les eaux et le littoral suscitent l'émerveillement de tous... Le parc marin de la Côte bleue est un environnement à préserver, une mission assurée par le syndicat mixte éponyme, aidé par les collectivités locales et services de l'État (voir ci-contre). La présentation officielle de la nouvelle directrice du syndicat mixte (voir ci-dessous) était l'occasion pour tous les acteurs du site de faire visite sur site en bateau.

Cette réserve naturelle structurée depuis 1983 s'étend sur 15 000 ha devant les 28 kilomètres de la Côte Bleue entre l'Anse des Laurons à l'ouest, jusqu'à la pointe de Corbières à l'est. On retrouve des fonds marins allant jusqu'à trente mètres de profondeur, des habitats sous-marins avec les herbiers de posidonie et la roche abritant de nombreuses espèces. "On constate de plus en plus des rassemblements reproducteurs de daurades et loup, particulièrement en hiver", citait par exemple Frédéric Bachet, dirigeant historique du parc marin. Parmi les autres espèces emblématiques, on retrouve deux poissons protégés par des arrêtés, le mérour brun et le corb. Le premier a une évolution favorable, contrairement au second de plus en plus rare. L'oursin violet est également très suivi dans cet environne-



Les dirigeants du parc marin de la Côte bleue et organismes rattachés à sa gestion ont effectué une visite d'étude sur site pour évoquer la protection de ce site fragile.

PHOTOS V.T.

sieurs dizaines d'espèces de poissons et des centaines d'invertébrés.

### Renforcer la protection

Au fil des sites exceptionnels abordés comme le port de La Redonne ou l'anse de Méjean, le point sensible, propice à fragiliser le parc marin, était abordé: "Le problème majeur est la surfréquentation, pointait Didier Réault, président du Parc national des calanques. Les visi-

ment s'ils savent y abandonner leur comportement urbain." Certaines installations seront enlevées, comme les câbles sous-marins à l'anse de la Vieille Couronne, à Martigues. "Nous procédons aussi à des enlèvements de filets et sommes plus attentifs à la gestion des mouillages", lançait un dirigeant.

Le syndicat mixte engage cette année toute une batterie d'action pour renforcer la protection

tamment la participation au projet Connect Med, pour un meilleur suivi des migrations animales. L'organisme a également participé au livre bleu de la Métropole et réorganisé son site internet pour une meilleure information du public. Des classes de mer et stages découvertes ont été organisés au printemps pour sensibiliser les plus jeunes.

Le syndicat mixte continue aussi son travail avec l'Union internationale pour la conserva-

### Les acteurs engagés

Le Syndicat mixte du Parc marin de la Côte bleue est composé des municipalités de Carry, Ensus, Martigues, le Rouv et Sausset, avec le Département, la Région, le Comité régional des pêches maritimes et les Prud'hommes de Marseille et de Martigues. Les services de l'État sont aussi acteurs: sous-préfecture d'Istres, Direction inter-régionale de la Mer Méditerranée, la DREAL et la DDTM. La Métropole, l'Office pour la biodiversité, le Conservatoire du littoral, l'Agence de l'eau, le Parc National des Calanques et l'Union internationale pour la conservation de la nature sont aussi actifs.

tion de la nature, dont le comité français est présidé par Maud Lelièvre. Cette dernière était présente pour étudier le parc marin, première aire protégée de la région inscrite en 2018 sur la liste verte internationale de l'UICN. Elle participera avec le syndicat mixte au congrès mondial de la nature au mois de septembre à Marseille, lors duquel une nouvelle visite d'étude du parc marin est envisagée.

Victor TILLET

### LES 3 QUESTIONS

## "Continuer d'être exemplaire dans la gestion du milieu marin"

Il y a quelques semaines, Alizée Angelini a été nommée comme nouvelle directrice du syndicat mixte "Parc marin de la Côte bleue", où elle remplace Frédéric Bachet. Agée de 32 ans et originaire de Nouvelle-Aquitaine, elle débarque sur la Côte bleue avec un regard neuf.

**Quel fut votre parcours avant ce nouveau poste ?**

Je suis ingénieure halieutique, notamment spécialiste de la gestion des pêches et du territoire côtier. J'ai ensuite dirigé une entreprise, travaillé à la Région Nouvelle-Aquitaine, avec les pêcheurs sur le terrain aussi. Quant à la Côte bleue, je connais car j'ai de la famille par ici et j'ai travaillé dans un bureau

d'étude spécialisé sur la Méditerranée. Dans le détail, de la nature comme des intervenants, j'ai encore des découvertes à faire mais l'idée du syndicat mixte était de nommer quelqu'un avec un œil nouveau.

**Quelle vision avez-vous du site ?**

Il y a une dynamique remarquable avec l'ensemble des acteurs. C'est un outil territorial dont ils se sont emparés pour en faire une vitrine emparés pour en faire une vitrine emparés pour en faire une vitrine. Pendant mes études à Rennes, ce parc était déjà cité en exemple. L'objectif est que le parc continue d'être exemplaire dans sa gestion du milieu marin. Et aussi de faire que ce soit un territoire pour la recherche. La préservation est un sujet qui me

tient à cœur, jusque dans ma vie privée. J'ai fait du bénévolat dans plusieurs associations pour la préservation du milieu marin en Polynésie pour planter des coraux et en Nouvelle-Aquitaine pour nettoyer les plages.

**Quels points sur lesquels intervenir avez-vous déjà identifiés ?** Je vois bien qu'il y a des problèmes liés à la surfréquentation, la préservation de la posidonie est prioritaire, l'impact des changements climatiques aussi... Forcément le milieu doit être suivi et l'avantage, c'est que nous avons des données depuis déjà des années, scientifiquement c'est précieux.

Propos recueillis par V.T.



Alizée Angelini (à gauche) remplace Frédéric Bachet (au centre) à la tête du syndicat mixte gérant le parc marin de la Côte bleue

Actualité commune

Article La Provence

Parc marin de la côte bleue

28 Juillet

2021

# La Provence

CARRY-LE-ROUET

## Stop aux rumeurs, place aux idées pour la déchèterie de demain

Lundi soir, dix points brefs à l'ordre du jour d'un conseil municipal express. Un poste d'adjoint technique a été créé au sein de la collectivité, le dispositif d'aide aux bacheliers a été reconduit, et une convention d'objectifs entre la Ville et l'association culturelle du cinéma Fernandel a également été approuvée. La majorité des élus a également voté le droit pour l'entreprise Jean Lefebvre Méditerranée d'exploiter pendant 25 ans deux parcelles de 139 180 m<sup>2</sup> en tout, comme carrière, dont Carry est propriétaire sur le territoire de Château-neuf-les-Martigues. Entre trois apports d'activité, de la restauration scolaire, de la société petite enfance Léo Lagrange, puis le Casino Barrière, le maire, René-Francis Carpentier a tenu à vulgariser combien "la pandémie rend difficile la gestion du



L'idée est d'en faire une déchèterie "verte".

/PHOTO J.-L.C.

### FIN DU MARCHÉ LE VENDREDI ?

Un troisième jour de marché a été ajouté le 19 juin. Depuis, les forains s'installent le mardi, le vendredi et, nouveauté, le samedi, de 8 h à 13 h. Au conseil municipal, le maire a évoqué la possibilité d'arrêter celui du vendredi "car du coup, personne ne vient le lendemain".

casino qui est notre argentier. On en a besoin pour ne jamais avoir à augmenter les impôts".

C'est à la fin du conseil que l'édile a souhaité éclaircir quelques sujets dont notamment celui de la déchèterie. "Est-ce que vous entendez des bruits?", lançait-il dans la salle des Calanques. Des rumeurs persistent selon lesquelles la déchèterie va disparaître. La volonté de la Métropole et des grosses administrations est de modéliser, de faire des ratios. L'idée est de rapatrier les services techniques métropolitains de Sausset-les-Pins à Carry-le-Rouet. La déchèterie de Sausset ne ressemble à rien, la nôtre est sympa, mais quand même très limitée en termes de capacité d'accueil", explique-t-il avant de développer ses "idées de demain, demain en 2022". Le maire de Carry souhaite créer une sorte

de lieu de dépôt, "où on pourra mettre un vélo dont on ne veut plus dans des casiers spéciaux récupérés par des organismes sociaux, comme c'est fait à Martigues avec sa Ressourcerie, c'est un petit Emmaüs, c'est super! Tout peut se récupérer". Seulement la déchèterie actuelle n'est pas appropriée d'où l'idée d'avoir d'un côté, au vallon de l'aigle, la déchèterie d'Ensues "qui sera copieusement réaménagée et faire sur la commune de Carry une très belle déchèterie". Ainsi, l'actuelle serait transformée, toujours selon son idée, "en déchèterie verte où on pourrait broyer les déchets de jardin pour faire du paillage par exemple". Si le maire admet que ces projets ont un coût, il les assume : "c'est un projet novateur animé par un vœu pieux d'améliorer notre quotidien".

Raphaële MINCONÉ

Actualité commune

Article La Provence

Déchèterie de Carry-le-Rouet



28 Juillet

2021



La campagne "Inf'eau mer" sillonne les plages de notre région avec pour objectif d'informer et de sensibiliser le public sur les enjeux écologiques liés aux activités humaines sur le littoral et dans la mer.

Comme tous les étés maintenant le stand itinérant de la campagne "Inf'eau mer" sillonne les plages de notre région avec pour objectif d'informer et de sensibiliser le public sur les enjeux écologiques liés aux activités humaines sur le littoral et dans la mer. Comme à la plage du Rouet à Carry, une plage non fumeur, où les mégots de cigarettes mais aussi les crèmes solaires chimiques sont pointés du doigt.

#### Un mégot pollue 500 litres d'eau

Accueillant les curieux, bien à l'ombre sous la tente "Inf'eau mer", l'animateur en Environnement Vincent Guarinos ne se lasse pas d'expliquer les méfaits des mégots. *"En plus de pouvoir provoquer des feux de forêts, une cigarette ça peut aussi polluer 500 litres d'eau. Donc, un mégot de cigarette pollue 500 litres d'eau, ce qui est énorme ! Ce sont des composés chimiques qui sont très toxiques et très dangereux pour l'environnement. Et, au final, c'est ce que nous allons manger aussi après quand on consomme du poisson, par exemple."*

Confortablement installée au soleil sur sa serviette, Dominique, une habitante d'Aix-en-Provence, est très contente que cette plage soit devenue non fumeur: *"J'ai un enfant qui joue à creuser dans le sable et qui m'a encore ramener un mégot de cigarette tout à l'heure alors que la plage est non fumeur. Donc, pour la qualité de l'eau et aussi pour la propreté de la plage tout monde doit y gagner. C'est très bien que cette plage soit devenue non fumeur."*

#### Bien choisir sa crème solaire

Même double bénéfique avec la protection solaire biodégradable que Patricia, habitante de Vitrolles, passe sur la peau de ses petits enfants en grand-mère responsable: *"J'ai choisi cette crème solaire en priorité parce qu'elle n'a pas les produits nocifs que contiennent la plupart des autres crèmes solaires chimiques, d'ailleurs je l'achète en pharmacie ou en parapharmacie, et ensuite, parce qu'elle est biodégradable. Donc, c'est bon aussi pour protéger la planète."*

Car les crèmes solaires chimiques en se diluant dans l'eau de mer créent une pellicule grasse à la surface de l'eau. Et c'est notamment, en plus des polluants chimiques contenus dans cette pellicule, ce qui va avoir une action néfaste sur la vie sous-marine. *"Ça crée déjà des problèmes pour les poissons, explique Vincent Guarinos, et ça va bloquer une partie de la lumière du soleil dont ont besoin les algues et les plantes sous-marines, comme la posidonie par exemple. Ce manque de lumière va les empêcher de réaliser la photosynthèse et donc de vivre correctement."* Heureusement les fabricants de protections solaires pour le corps ont désormais élaboré des produits beaucoup plus respectueux de la biologie sous-marine. *"Il faut utiliser des crèmes solaires à base minérale, ajoute l'animateur en Environnement, elles sont faites avec des petits minéraux et ce sont ces minéraux contenus dans la crème qui vont protéger la peau des rayons du soleil. Ces produits sont le plus souvent résistants à l'eau donc on peut se baigner sans avoir à en remettre après le bain. En général, l'indice de protection de ces produits à base minérale biodégradable est de +50, donc, c'est une très haute protection contre le soleil."*

#### "Inf'eau mer" continue sa tournée des plages pendant tout l'été

Amis baigneurs, amateurs de belles plages bien propres, vous savez ce qu'il vous reste à faire pour passer de bonnes vacances. Et vous pourrez retrouver le stand "Inf'eau mer" encore à la plage du Rouet à Carry le 10 août et à la plage Napoléon de Port-Saint-Louis-du-Rhône le 11 août.

Actualité commune

Article en ligne Maritima

Ecologie et activités littoral



29 Juillet

2021

## Europe 1

### Les calanques de la Côte Bleue

09h08, le 30 juillet 2021

AA



© Europe 1

Tous les jours de la semaine, Europe 1 vous livre le meilleur des initiatives qui changent le monde, sur le web et en régions ! Aujourd'hui, Frank Devos, directeur de l'Office de Tourisme de Carry-le-Rouet dans les Bouches-du-Rhône, nous fait découvrir les calanques de la Côte Bleue.

Calanques Cote Bleue

Informations en ligne Europe 1

Interview Frank Devos



30 Juillet

2021